

EL PALLARÉS

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO III. Número suelto 5 cénts.

LÉRIDA, MIERCOLES 10 de FEBRERO de 1897.

Número suelto 5 cénts.

NÚM. 665

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagando en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre.
Tres meses, 8 ptas.—Seis meses, 15 id.—Un año, 25 id. en Ultramar y Extranjero
Pago anticipado en metálico sellos ó libranzas.

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: PAHERIA, 3, 2.º

Administración: Sres. SOL Y BENET, Mayor, 19.

Los originales deben dirigirse con sobre al Director.
Todo lo referente á suscripciones y anuncios, á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 19.

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores. . . 5 céntimos por línea en la 4.ª plan. y 25 céntimos en la 1.
Los no suscriptores. . . 10 80
Los comunicados á precios convencionales.—Esquelas de defunción ordinarias
ptas., de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anunciantes



LA EXCMA. SEÑORA

DOÑA ANGELA VIDAL DE SAGASTA,

FALLECIÓ EN MADRID EL DIA 3 DEL CORRIENTE.

— R. I. P. —

El Comité liberal de la provincia, para honrar la memoria de la ilustre finada y en sufragio de su alma, deseando á la vez dar un testimonio de consideración á su amantísimo esposo D. Práxedes Mateo Sagasta, ha acordado celebrar unos funerales en la Iglesia de la Purísima Sangre hoy á las 10 y media de la mañana.

Don Miguel Agelet y Besa en nombre del Comité que preside, invita á cuantas personas desean asociarse á tan piadoso acto por lo que recibirá especial favor.

Lérida 10 de Febrero de 1897.

No se invita particularmente.

NUEVOS REGLAMENTOS

para la ejecución de la

Ley de Reclutamiento y Reemplazo del Ejército

DE 21 DE OCTUBRE DE 1896

Y PARA LA

DECLARACIÓN DE EXENCIONES POR CAUSA DE INUTILIDAD FÍSICA

COMENTADOS Y CONCORDADOS

POR

Don Evaristo González y Portales

Teniente Coronel de Infantería

AUXILIAR DEL MINISTERIO DE LA GUERRA EN LA SECCIÓN DE RECLUTAMIENTO Y REEMPLAZO.

Véndese en la Librería de SOL Y BENET, Mayor, 19.—Lérida.

D. Cándido Jover Saladich

MEDICO

ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

Consulta diaria gratis á los pobres

Mayor, 37, 1.º.—Lérida

Plantío olivos ARBEQUINES

JOSE GASSÓ

Droguería de Simón, Mayor 3, Lérida.

Ingreso en el Banco de España

Preparación rápida y completa para las muy próximas oposiciones. El día 16 del corriente se inaugurarán las clases, Villa Antonia, 4, 2.º, centro.—Honorarios 25 pesetas mensuales, pago anticipado.

Todos reformistas

Indigna ver lo que está sucediendo en la cuestión de las reformas.

Desde hace dos años estamos diciendo y repitiendo en todos tonos que se cometía una infamia al retrasar el planteamiento de las reformas en Cuba y Puerto Rico.

Durante dos años estamos sosteniendo que la guerra no acabaría, ni puede acabar, por la fuerza de las armas.

No hemos puesto ningún obstáculo material y serio á la funesta política que envolviéndose en el manto de un falso patriotismo nos llevaba y nos lleva por caminos de perdición, limitándonos á formular protesta enérgica y á pedir responsabilidades para el día de mañana á los autores de tantas desdichas,

á los culpables de esas 20.000 vidas sacrificadas.

¿Y qué se nos contestaba? Que éramos filibusteros y laborantes, que hacíamos la causa de los insurrectos.

Por fin se nos da la razón, y al dárnosla, porque el hecho se impone de una manera abrumadora, surge un vergonzoso pugilato de reformismo y ya no se encuentra un adversario de las reformas amplias por un ojo de la cara.

Ahora viene aquello de «ya lo decía yo», «ya lo pensaba yo», «esos eran mis deseos». Ahora, cuando probablemente es tarde, ahora, cuando no es posible volver á la vida á los muertos, ni es posible recuperar los millones perdidos, ni es fácil que rehabilitemos ciertos prestigios ante el mundo.

Y fíjese el lector: los que con más entusiasmo defienden ahora las reformas y mayores temores abrigan de que lleguen tarde desgraciadamente ó no se planteen con amplio y expansivo sentido autonómico son... los generales.

¿No es verdad que después de publicadas las reformas en la *Gaceta* y de estas explosiones del entusiasmo reformista debían ser poder los autonomistas y los que sin flaquezas de ningún género han combatido al actual gobierno?

El problema de Oriente

Los sangrientos sucesos que vienen ocurriendo en Creta, han puesto nuevamente sobre el tapete una cuestión de gran trascendencia é importancia; la cuestión de Oriente, gravísimo problema, que desde principios de siglo preocupa á los Gabinetes europeos.

El imperio turco ha sido siempre la rémora para que esta cuestión se solucionase ayudado en las dificultades que presentaba por alguna potencia, que fiada en su poder marítimo, contaba desde luego con la presencia de sus escuadras para que las razones y argumentos que se presentase no fueran muy discutidos.

Y de plazo han ido pasando los años; se han sucedido los chispazos amenazadores, las potencias no se han unido para una acción común, y los turcos han sido siempre los causantes y promovedores de todos los disgustos y los autores de todos los asesinatos, robos é incendios cometidos contra poblaciones cristianas.

En el pasado año varias atrocidades cometidas por las tropas turcas, alarmaron la opinión europea; ahora se repite más intensa esta alarma con los sucesos de Creta.

Las potencias envían sus escuadras á aquellas aguas; el gobierno francés concede verdadera gravedad á lo que ocurre, si bien no teme sea un motivo para la conflagración europea; el Gobierno helénico se presenta, en cambio, decidido y amenazador, y quién sabe si al fin cumplirá sus amenazas, y los resultados sean plantear en toda su inmensa magnitud el problema de Oriente.

Tarde ó temprano habrá de solucionar esta cuestión, y en estos momentos, siquiera por caridad huma-

ca, los Gobiernos de las grandes potencias no deben sólo acudir presurosos al socorro de los cristianos de Creta sino exigir el castigo inmediato y ejemplarísimo de los musulmanes asesinos, sentando las bases de algún convenio general que evite en lo sucesivo estas matanzas.

Madrid

Por más que el asunto vaya resultando pesado no puede prescindirse de dar á las famosas reformas un lugar preferente en nuestra información. En los círculos se nota hoy mayor animación pero todo lo que en ellos se habla y se discute está íntimamente ligado con este trascendental asunto que ya principia á considerarse como el fracaso mas grande que la política conservadora ha sufrido en los largos años que lleva de vida pública.

Las reformas han podido ser ya estudiadas con algun detenimiento, y las consecuencias de ese examen no pueden ser mas funestas para el Gobierno. Frente á la patriótica actitud de los liberales que no despliegan sus labios en este asunto, se encuentran las censuras de los demás partidos, que si ayer resultaban acalladas hasta cierto punto, hoy han aumentado considerablemente. Pero nada ha hecho tanto daño al Gobierno como la situación en que con respecto á su obra, se han colocado personalidades como Martínez Campos y Romero Robledo.

Comentarios

El exministro Sr. Bosch celebró ayer tarde una detenida conferencia con el Presidente del Consejo de Ministros y después vió al Sr. Romero Robledo con el que conferenció por espacio de una hora.

Los comentarios que á estas entrevistas se hacen, resultan para el Gobierno algo fuertes, aunque nosotros tengamos seguridad al afirmar que fueron motivadas, por la actitud que el exministro de Ultramar ha adoptado en la nueva política conservadora.

El Sr. Cánovas, aunque otra cosa defendan los ministeriales, pretendió ayer una rectificación de las declaraciones que Romero Robledo había hecho á *La Correspondencia de España*, rectificación que este no quiso conceder apesar de los esfuerzos que para ello hizo el Sr. Bosch.

Con este motivo hay muchos que creen próxima una disidencia en el partido que hoy nos gobierna, y aunque el Sr. Romero Robledo ha manifestado que sería realmente un crimen promoverla en las actuales circunstancias, y con tal motivo, la creencia sigue imperando hasta el punto de ser creída por caracterizados ministeriales.

La crisis

Como consecuencia de estas cosas y otras que luego relatamos, háblase detenidamente de la crisis que tanto tiempo hace se viene elaborando.

A ello contribuyen las noticias que de Cuba se reciben participando la impresión que las reformas han producido y entre las cuales existe verdadera contradicción.

Nosotros hemos visto algunas en las que se dice que han sido recibidas con entusiasmo y las muestras nos aseguran que se consideran pocos efi-



Para trajes y CAPAS

VISITAR LA SASTRERIA DE

JOSÉ ABENOZA

MAYOR, 54 ♦ LÉRIDA ♦ MAYOR, 54

donde se encuentra siempre un variado surtido.

PRENDAS A MEDIDA

CORTE ESMERADO

caces y que probablemente motivarán graves discusiones entre los partidos.

Esta mañana se creía segura una crisis comprensiva á Ultramar, Fomento, Gracia y Justicia y Hacienda, y se citaban los nombres de los señores Puga y Conde de Almodóvar del Río, pero la cosa no tiene grandes visos de probabilidad, porque si la actitud de Martínez Campos ha de influir como aseguran, la primera cartera que pelagra es la de Estado.

Por otra parte se cree segura la crisis, pero total y cuando se vea que la obra del Gobierno necesita modificarse para que llene el objeto apetecido.

Martínez-Campos

Ya no suena tanto este nombre para sustituir á Weyler en el mando superior de Cuba para implantar los decretos de las reformas.

Hoy se le considera en abierta oposición con el Gobierno y no son los ministeriales los que más confidentemente viene observando las repetidas conferencias que generales y políticos vienen celebrando á diario, en la morada del general de Sagunto. Realmente estas conferencias llaman la atención de todos y son muy comentadas, atribuyéndoseles gran alcance político, hasta el punto de que los más timoratos presienten una nueva corazonada que á diferencia de la primera haga sufrir sus efectos al gobierno del Sr. Cánovas.

Los liberales

No son sólo los exministros fusionistas los que visitan con frecuencia á jefe del partido. Ayer tarde fué el Sr. Silvela el que permaneció por largo rato en la morada del Sr. Sagasta, y, bien podemos decir que se habló de las reformas, por más que algunos periódicos sostengan que el jefe de los liberales no hizo manifestación alguna, limitándose á escuchar al ilustre orador.

De aquí ha salido con visos de seguridad, la idea de una próxima reunión de los prohombres fusionistas con objeto de acordar la marcha que ha de seguirse frente á la conducta del Gobierno, marcha que según versiones es posible que se marque con un sentido más opositorista que el hasta hoy se ha observado.

Ha llegado á creerse en una aproximación del *ilustre florentino* hacia el partido liberal, pero en la mencionada entrevista no se habló más que incidentalmente de la cuestión política del día, y no hay razón alguna que autorice tales versiones.

De Cuba

La columna de Guadalajara ha estado cuatro días de reconocimiento por las lomas de Taparte (Santa Clara) y según nuestro corresponsal ha sostenido con mucha frecuencia pequeños combates en los que ha logrado desalojar al enemigo de las fuertes posiciones que ocupaba, produciéndole un total de 34 muertos vistos, más otros muchos que pudo retirar. Nosotros, siete muertos y catorce heridos entre los diferentes encuentros.

En el Cauto y Veguitas se han registrado también otros encuentros en los que ha salido derrotado el enemigo.

Además del general González Muñoz que embarcará el 28, regresarán también á la península los generales March y Pin, por prescripción facultativa.

Con referencia á noticias de New-York, nos dice que aquella junta revolucionaria no admitirá negociación alguna que no este basada en la absoluta independencia de Cuba. Estas noticias despiertan poquísimo interés en la Habana. Weyler continúa acampando en las posiciones que indicábamos ayer.

De Filipinas

Las noticias que hemos recibido no despiertan el mayor interés. En el telegrama oficial, el general Polavieja pide 40 bolsas completas de cirugía.

En Bacaañ y Batangas los insurrectos han atacado á algunos poblados, siendo rechazados por voluntarios, Guardia civil y habitantes que les hicieron muchas bajas, entre ellas un cabeçilla que era uno de los indígenas que desertaron después de al-

gún tiempo de comenzada la insurrección.

Se han ultimado ya los preparativos para el ataque á Cavite esperando únicamente algunos informes que Polavieja considera precisos.

KO-FRAN.

LLS

En esta Comarca de Cerdeña, han caído copiosas nevadas; fortuna sería que con el tiempo primaveral se derritamos se derritiera la nieve pronto.

La enfermedad que tantas víctimas causó en Aransá ha decrecido mucho y apenas quedan enfermos sobre todo graves, pero no sucede así por desgracia en este pueblo donde sigue en auge y causa algunas sensibles defunciones.

Desde Abril á la fecha han ocurrido 28, cifra que es notable aquí si consideramos que este pueblo cuenta con unas cincuenta casas solamente.

No se explica lo que ocurre en este país con tales enfermedades siendo de lamentar el desacuerdo entre los médicos.

No que resulta bien claro es que la gente huye de nosotros como de la peste, y hasta el Alcalde se ve en grandes aprietos para reunir las Juntas, pues en cuanto se convoca alguna alegan los que la componen que están enfermos, y se vé obligado á arreglarse solo.

Sigue nevando al terminar esta.

El enemigo del pobre

I.

Cuando Anselmo salió del Instituto con su premio debajo del brazo, D. Nicolás, su padrino, le dijo en tono doctoral:

—¡Este chico tiene porvenir!
Y desde entonces, cuando se hablaba de un muchacho estudioso y talentado, todo el mundo exclamaba:
—¡Para porvenir el de Anselmo!
O bien:
—¡Qué porvenir el del hijo de don Bernabé.

Y el hijo de D. Bernabé siguió estudiando *bárbaramente* y acabó su carrera de abogado.

Tenía veinte años, había publicado ya dos obras científicas y escrito en una revista extranjera. Era de figura arrogante y su padre poseía una considerable fortuna. Por eso las niñas casaderas suspiraban al verle y las mamás entornaban los ojos, murmurando:

—¡Válgame Dios! ¡Qué porvenir... y qué proporción!

II.

D. Bernabé tenía siempre una idea fija, una monomanía, un delirio: el porvenir de Anselmo. Un día le habló de presentarse al jefe de un partido monárquico.

—Padre—le dijo Anselmo,—mi porvenir es poca cosa. Hay otro porvenir en qué pensar. El porvenir de los que sufren. Yo soy republicano socialista.

Aquello fué una bomba. La carrera política se cerraba por siempre á Anselmo. Pero quedaba el tan soñado bufete. Allí estaba, sin duda, el porvenir, el tan ansiado porvenir.

Pero cada día recibía el cariñoso padre un disgusto.

—Hoy he echado con cajas destempladas al marqués de Sillar—le decía el imberbe letrado.

—¡A tu mejor cliente!

—Era un tuno que pensaba declararse en concurso de acreedores simulando unos créditos usurarios.

Y el padre se callaba.

—No vuelvo á trabajar para el procurador Garriguez—le decía otro día.

—¡Un hombre que tiene cautivado á todo el comercio!

—Yo no empleo jamás armas indignas.

—Pues te quedarás sin asuntos.

—Mejor.

Y el padre quedaba silencioso.

A los dos años Anselmo ya no subía á estrados. A los cuatro no tenía un cliente. A los seis se quitaba la baja en la contribución industrial.

III

Anselmo se casó.

Se casó con una infeliz huérfana que no tenía dos pesetas.

Para don Bernabé aquello fué el acabóse.

—Este chico esta loco, se dijo.

—No estoy loco contestaba el muchacho. Pero me he propuesto combatir á los enemigos del pobre y el mayor enemigo del pobre es la iniquidad.

—No serás diputado.

—Bueno.

—No tendrás trabajo.

—Lo sé.

—No tendrás amigos.

—Es posible.

—Vete de mi casa.

Y se fué.

El padre casaba á los dos meses en segundas nupcias. Al año moría dejando su fortuna en poder de la madrastra.

Anselmo se sintió dispuesto á demandar á la codiciosa mujer.

—Respetemos la voluntad de mi padre, se dijo.

Y la respetó.

Un día, cuando más embebido se encontraba aquel paladín terco del pobre escribiendo un artículo sobre la redención del obrero, vió delante de su mesa inmóvil y callada á su mujer.

—¿Qué ocurre? dijo.

—Que no hay aceite ni pan en casa y que los niños lloran.

—Bueno, compra todo eso que necesitas.

—Es imposible, replicó la mujer.

—¿Por qué?

—Porque sólo tenemos veinticinco céntimos.

IV

—Soy pobre, pensó Anselmo. Voy á trabajar. ¿En qué?

Se dió de alta en el ejercicio de la profesión y llevóse un solemne desengaño. No tenía clientes.

Acudió al periodismo. Pero no podía solicitar trabajo de sus enemigos políticos. Entró en un diario republicano, pero allí no había subvenciones, ni chanchullos, ni dinero.

Buscó á sus amigos y sus amigos le volvieron la espalda.

En todas partes encontraba rencor.

Entonces por primera vez asaltó una idea que se aferró á su inteligencia.

—Yo tengo un enemigo. Se dijo.

Y era verdad, tenía un enemigo invencible, implacable; el enemigo del pobre.

V

Había que buscar al enemigo para combatirlo sin tregua. Había que descubrirle y anonadarle.

Si él era siempre honrado ¿por qué se encarnizaba todo el mundo con él? Aquellos infelices como él, á quien siempre dedicó toda su actividad, sus energías todas ¿por qué no le ayudaban?

Perdonaba el olvido de los poderosos pero recibía de lleno en el corazón las ofensas de los desvalidos.

Su esposa recibía en el mercado los insultos más graves y groseros.

—¡Miren la hambrienta, la miserable, la desastrá!

Y la mujer huía y entraba en los almacenes en donde era robada *al por menor*.

El bufete era un páramo. Allí solamente entraban albañiles y campesinos para encargar demandas de pobreza. Todos iban diciendo al subir frases como esta.

—¡Abogado rampón!

Por doquiera la burla, el desdén, la ofensa y el desprecio.

En un *meeting* habló del porvenir del obrero.

—¡Farsante!—le interrumpió una voz—¡lo que tienes es hambre!

Criados, artesanos, protegidos huían de su humilde tugurio.

Pero un día encontróse en la calle á un amigo del alma que le abrazó con efusión.

—¡Ah, Ricardo!—le dijo entre lágrimas—Todo ya me persigue y todos me desprecian. Yo tengo un enemigo. Ayúdame á averiguar quién es.

—¡Desgraciado!—contestó Ricardo—Ese enemigo no lo es tan sólo tuyo; es el *enemigo del pobre*.

—Pero, ¿cómo se llama?

—¡El pobre mismo!

SRHULLER

Policía sanitaria

Hoy que las ciencias biológicas cumplen con la constante ley del progreso con sus sorprendentes conquistas, realizadas las más en el vasto y laborioso campo de la medicina comparada, que con la evidencia de los hechos nos demuestran la unidad de ciencias, la unidad de medios y la finalidad común de las ramas médicas, de cuyo enla y gracias á los incansantes y arduos trabajos experimentales ha nacido la ocasión de poder coleccionar multitud de gérmenes morbosos que dando cumplimiento á la suprema ley de la lucha por

la existencia constituyen la piqueta demoleadora del don más preciado del hombre cual es la salud, y de las principales fuentes de riqueza que le son indispensables para su bienestar, muy mucho convendría á quien correspondiese los consejos de los clásicos y atemperándose á ellos pudiese en vigor medidas higiénicas, algunas sencillísimas y de fácil acomodo si bien no de escaso valor por sus fructíferos resultados.

Facil nos sería aducir datos y exponer hechos que harían resaltar las excelencias de las medidas de «Policía sanitaria»; mas en el supuesto de que nadie las ignora en su esencia y siendo por otra parte nuestro restringido objeto llamar la atención sobre un importantísimo servicio de Policía sanitaria zoológica que bien convendría se implantara en todas las ferias de ganados de España, á él nos ceñiremos procurando no ser muy extensos.

No hay duda de que nuestras celosas autoridades y personas de representación han sabido con acierto justificar las favorables condiciones que Lérida ofrece para facilitar las contrataciones ó comercio de ganado lanar y que los ganaderos lo han comprendido asistiendo con sus ganados á este centro comercial cuyo rango é importancia no tenemos porque encarecer: más preciso es advertir que aparte del carácter utilitario que dicho centro presenta tanto á la población como á compradores y vendedores, fuera de la mayor importancia servir de la Policía sanitaria con cuyos preceptos se evitaria muchísimos disgustos á los que afluyen atraídos por el negocio, se alegraría la población de lo que un día puede ser causa de desquiciamiento en su salud y finalmente se dotaría de la fama de que carecen todos los españoles origen primordial del recelo y desconfianza que presiden las transacciones.

Como en España los servicios sanitarios para los ganados los tenemos relegados al olvido con tangible perjuicio para nuestros intereses, haciendo hincapie en este abandono vemos á nuestra pecuaria maltrecha y en constante zozobra sirviendo de terreno abonado para muchas enfermedades de origen exótico que la diezman y que vienen á naturalizarse en nuestro país ya que en su punto genético con sabias medidas han sabido expulsarla y librarse de sus terribles consecuencias. Ahora bien: como no le queda al ganadero otro recurso que presentar su mercancía en el mercado en la forma y estado según obra en su poder, dada la facilidad de introducción es más que probable que si la tiene atacado de algún padecimiento de carácter contagioso, importe desde luego á los rebaños próximos los cuales sirviendo de fábrica y vehículos á la vez del agente patogénico ocasional dilate sumrado de acción que crece en proporción alarmante; por otra parte, el lugar que el rebaño ocupa en el ferial queda infectado por tiempo variable según la estación y condiciones de vida del elemento productor, quedando por tanto dicho punto constituido en depósito de la causa dispuesto á dejar sentir sus efectos.

La digresión que antecede nos sugiere la consideración que si es fácil poder presentar las reses en el mercado aun el caso en que padezcan alguna enfermedad, es seguro que las operaciones de compra-venta han de estar investidas del engaño y mala fé; lo que dá lugar á disgustos, litigios y pérdidas de consideración especialmente á los compradores noveles que no obstante sus aficiones para abordar el negocio han de verse arruinados víctimas del fraude y engaño que informan muchos actos.

Indicado queda que el exceso de libertad que disfrutan los ganaderos de poder presentar sus rebaños en el ferial en cualquier estado y afectos de variadas especies nosológicas, puede un día reflejarse con dolorosa impresión en la salud del vecindario; pues si bien no dudamos del celo, pericia ni honradez de los centinelas avanzados que la población tenga como garantía, bien conocidas nos son las artimañas que emplean los ganaderos ante la perspectiva de la pérdida parcial ó total del capital que sus reses representan, aparte del descredito.

Un hecho de reciente fecha comprueba nuestro aserto; cual es el que la capital de España se hallase sumida el año 1896 bajo el peso de una epidemia variolosa debido á clandestina introducción del ganado lanar enfermo.

Puede que alguien piense objetar diciendo que las puertas de entrada de la capital (Lérida), están rigurosamente vigiladas por fieles empleados, y que el servicio de inspección sanitaria del matadero se cumple por la persona encargada con conciencia y

escrupulosidad de lo que no dudo ni un momento; pero si cabe recordar que la cuestión del matute es cosa antigua, y que un solo veterinario Inspector al frente del matadero, de esta capital por ilustrado, trabajador y conecedor de su deber que sea, no puede aun poniendo cuanto esté de su parte en muchos casos ser garantía segura de la salud pública, en atención del número de reses que diariamente se sacrifican y al poco espacio de tiempo de que dispone el técnico para practicar los reconocimientos que lejos de hacerse minuciosos han de resultar necesariamente defectuosos y superficiales por falta de personal.

Los graves y peligrosos inconvenientes que apuntamos con muy poco coete podrían orillarse; estos se salvarían nombrando ó creando una plaza de Veterinario Sanitario sólo accesible por oposición y decentemente retribuida cuya importantísima misión debería ser: reconocer el estado de salud de los rebaños á su entrada en el ferial, revisar y comprobar las patentes de sanidad del punto de procedencia que debería exigirse á los ganaderos como garantía inequívoca de sus reses, y dar parte á la Autoridad competente de la presencia en cualquier hato de alguna dolencia que motivase la rescisión del contrato y en especial si fuere de carácter contagioso para poder obligar á adoptar las medidas que el caso reclama y la ciencia aconseja. Fuera de los días de feria su gestión resultaría provechosa por varios conceptos en la visura ó reconocimientos de sustancias alimenticias y de auxiliar como Veterinario Inspector del Matadero que supongo bien lo necesita por el mucho trabajo que sobre él pesa.

Los beneficios que se desprenden de tan señalado servicio sanitario bien se dejan interpretar, más á trueque de parecer pesados, no nos cansaremos de mostrarlos, aunque sintéticamente. Tales son la prohibición en el ferial de la presencia de reses enfermas susceptibles de contagiar á otras é igualmente si son rehidivitorias, evitar que el dolo y mala fé ejerza su imperio en algunos actos comerciales, colocar la salud pública en mayor seguridad, armonizar los contratos, poner á los ganaderos á salvo de disgustos y reveses de fortuna, todo lo cual redundaría en beneficio del crédito de este centro de contratación de ganado lanar.

Restame encarecer á quien correspondiera fije su atención en este asunto y le dé forma práctica, sin que para ello sea óbice el carácter de novedad que reviste en España; pues la iniciativa ha de partir siempre de algún punto.

JUAN J. IBARS.

Servicios municipales

Quintas.—Reconocimientos.

Dispone el artículo 95 de la novísima ley de reclutamiento y reemplazo que todos los mozos incluidos en el alistamiento anual, aun cuando no aleguen enfermedad ni defecto físico, sean reconocidos en el acto de la *declaración y clasificación* de soldados por los médicos titulares de los Ayuntamientos.

Bien está la disposición, partiendo del supuesto de que *todos los Ayuntamientos* tengan médicos titulares, pero este supuesto, en nuestra provincia al menos, no resulta exacto, pues son algunos, bastantes más de los que sería de desear, los Ayuntamientos que no tienen y lo que es peor, no pueden sostener médico titular.

Unos como los cientos y pico que no pasan de 500 habitantes, por imposibilidad de subvenir á la dotación y otros que contarían con recursos, la población vive tan diseminada que no es tampoco posible mantener aquel importantísimo servicio.

De todo esto resulta, que para la asistencia médica de varios pueblos existe solo un médico y éste según la ley debe á una misma hora y en un mismo día, practicar los reconocimientos de los mozos alistados en los distintos pueblos que visita.

Y prescindiremos del hecho de que sólo pueda ser médico titular de uno de ellos porque esto sería y es el menor inconveniente.

La realidad se impone y son varios los Secretarios que nos consultan acerca este punto, y sin otro deseo que el de complacerles diremos lisa y llanamente nuestra opinión.

Lo que no puede ser, no es; y no puede ser que, —al menos este año— en el acto de la clasificación y declaración de soldados asista en todos los Ayuntamientos de la provincia el médico titular para que practique a todos los mozos el reconocimiento que la ley dispone.

El acto de la clasificación no puede aplazarse, tiene día fijado por la Ley, de suerte que no debe ni puede variarse, y habrá de celebrarse precisamente el primer domingo de Marzo.

Aquellos Ayuntamientos que carecen de médico titular y no puedan contar aquel día con un profesor de medicina, entendemos que ante la imposibilidad de practicar los reconocimientos oportunamente y teniendo en cuenta que el art. 91 dispone que las incidencias que puedan surgir en el acto de la clasificación y declaración, podrán resolverse durante todo el mes de Marzo, deben llevar adelante la clasificación y declaración fijando uno de los días del mes para los reconocimientos, ya que podrán buscar el medio de que uno de los médicos de algún pueblo inmediato o el que está encargado de la visita del suyo, pueda asistir, cumpliendo en esta forma el precepto legal.

Y entendemos que esto es legal, ya que se trata de una incidencia, como podría serlo por ejemplo que el único médico del pueblo aquel día estuviese enfermo.

Esto se nos ocurre atendiendo a las circunstancias y considerando que es un medio de resolver el conflicto que se nos consulta.

B.

Noticias

—Aunque no limpio de nubes el horizonte, lució ayer el sol y nos regaló un día espléndido de temperatura primaveral.

—El Sr. Alcalde multó ayer en tres pesetas a una vecina, por infracción, de las Ordenanzas.

—Procedentes del ejército de Cuba, llegaron ayer los soldados enfermos, Antonio Jover, de Roselló; Miguel Cullerés, de Palau de Anglesola, y José Martí, de Benavent, continuando el viaje a Barcelona otros doce, a quienes, como a aquellos comprovincianos nuestros, auxilió y socorrió la Cruz Roja.

—Se nos dice que la Cruz Roja proyecta dar un baile de niños durante el próximo Carnaval, con premios para los más artísticos disfraces y como medio de recaudar fondos.

Nos parece buena idea.

—La Correspondencia Alicantina publica un artículo firmado por don Francisco Montero, recordando que el día 3 de Mayo próximo hace doscientos años que nació el fundador del primer periódico en España, don Juan Martínez Salafranca; vió la luz aquel con el título; El diario de los Literatos, por el año 1737.

Con este motivo llama la atención de la prensa de Madrid y provincias para conmemorar con una velada el centenario del natalicio del malogrado señor Martínez Salafranca. Prometemos secundar la laudable idea del colega, que es digna de ser secundada por toda la prensa española.

—Un redactor del Scientific American ha analizado la vida de un hombre de cincuenta años, fallecido a esta edad.

Este liquidador implacable ha redactado la siguiente nota relativa a los provechos y a las pérdidas de aquella existencia:

- 6.500 días de trabajo.
6.000 de sueño.
4.000 de distracciones.
500 de enfermedad.
2.000 kilómetros de camino.
36.000 comidas, durante las cuales se las cuales ha consumido 6.000 kilogramos de carne y 4.000 de pescado, huevos y legumbres y ha bebido 32.000 litros de líquido.

—En 1801, una joven miss que estaba a punto de casarse, tuvo la desgracia de ver morir a su prometido. Creyendo entonces que la pena la acabaría bien pronto su vida, se apresuró a hacer testamento por el que legaba toda su fortuna a un hospital, con la condición de que grabasen sobre su tumba esta inscripción: El amor la ha matado.

El amor la ha matado, en efecto; pero ha sido ahora, al cabo de cerca de cien años, de aquella fecha. La miss, de edad de ciento dieciséis años ha muerto en París hace unos días. ¿Que edad habría alcanzado si el amor no hubiese acortado sus días?

—La Semana Médica, de Viena, habla de una mujer que apenas ha cumplido cuarenta años y lleva echados al mundo 32 hijos.

Ella nació en compañía de otros tres hermanos y su madre llegó a tener hasta 38 hijos entre hembras y varones.

¡Cielos! Y los maridos de esas respectivas señoras no se suicidaron ni nada.

¡Echar al mundo seres en grandes comitivas...! Esas no son mujeres; ¡esas son rotativas!

—Reproducimos la siguiente noticia que publica el Diario de Reus:

Se suplica a don Rafael Folch y Teixidó, natural de Omells de Nogaya, provincia de Lérida, se digne presentarse en la escuela de niños de Blancafort para enterarle de un asunto de verdadera importancia.

—El consejo de asociación de agricultores de España, ha acordado celebrar en Madrid un congreso agrícola internacional, en el mes de Mayo próximo.

—Hay records a cual más extravagantes, y uno de éstos es el que se ha verificado hace pocos días en el teatro de los Bufos, de Burdeos, en el cual se anunció por medio de pomposos carteles profusamente distribuidos por la población que el maestro Taddey tocaría la guitarra... porespaciode sesenta horas.

El incansable tocador, para no dormirse, hacíase hum-decer de vez en cuando las sienes por medio de una esponja que manejaban seis muchachos que se reemplazaban cada cinco horas.

A fin de no perder un solo instante el guitarrista tenía bajo el pie un timbre que servía para llamar al camarero encargado de suministrarle un vaso de agua helada. Esto por lo que concierne a la bebida, que en cuanto a la comida ésta verificábase cada doce horas en que había un descaño de diez minutos.

—Dicen de Málaga que ha desaparecido de la casa paterna una distinguida señorita bastante agraciada, con un empleado del municipio.

La enamorada pareja se había dado cita en una iglesia a primera hora de la noche y aprovechando determinada circunstancia huyó en un coche de plaza.

La mujer que acompañaba a la «lortola» sufrió un síncope al darse cuenta de la desaparición.

—El ministro de Hacienda ha dado orden para que se admitan en las Tesorerías provinciales las cantidades que abonen los Ayuntamientos a cuenta de lo que deben, acogiendo a los beneficios de la ley de moratorias.

—Esta tarde celebrará sesión ordinaria nuestro Ayuntamiento.

—Se han recibido en el Rectorado de esta Universidad, los títulos siguientes:

Licenciados en Derecho, para don Eséban Gatell, D. Juan Breises, don Arturo Ventura, D. José Foguet y don José Cerdá.

Idem en Medicina para don Enrique Cervera y don José Gich. Ingeniero industrial para don Luis Cervera y don Francisco Claret.

—Siguen adelantando con tanta rapidez como buena fortuna, los trabajos que viene efectuando la Junta Directiva de El Comercio para verificar un gran baile de trajes que sea digno de aquella floreciente Sociedad.

El Salón de baile estará adornado de modo que presente un soberbio golpe de vista pues hace tiempo se viene trabajando en lo que consistirá una de las novedades del baile de trajes.

Se han recibido ya los objetos que se adjudicaron como regalo y que de seguro dejará satisfechas a las afortunadas máscaras que obtengan los premios. Para contribuir al mayor lucimiento del baile se ha acordado verificarlo el domingo 21 del corriente, para que puedan así lucir por primera vez los disfraces, lo que seguramente llamará mas la atención contribuyendo a dar mayor realce a la fiesta.

Con muy bien acierto ha acordado la Junta Directiva no permitir bailar a ninguna persona que no vaya disfrazada, prohibiendo el antifaz a los caballeros.

—Después de los funerales que en sufragio del alma de la distinguida Señora de Sagasta ha dispuesto celebrar el Comité del partido liberal, se repartirán a los pobres bonos de pan. El ilustre Sr. Deán acompañará en la presidencia del duelo al Senador Sr. Agelet y Besa.

—Los socios que asistieron anoche al Casino principal pasaron agradabilísima velada, tributando frecuentes y calurosos aplausos al notable concertista Sr. Godia, acompañado en alguno de los números que ejecutó, todos con admirable maestría, por el Sr. Sentis. Después del concierto, organizóse otro para el domingo próximo.

—Ayer mañana promovieron un fuerte escándalo en la calle de la Parra, dos mujeres que se pusieron como hoja de perejil.

—En la Academia Española se ha verificado la recepción del nuevo

académico de número, el insigne novelista D. Benito Pérez Galdós, que ocupa la vacante del señor Galindo de Vera.

Ha presidido el acto el conde de Cheste, asistiendo al mismo la plana mayor de los inmortales, entre ellos los señores Castelar, Silvela, Tamaro, Sellés, Núñez de Arce, Pidal y muchos más.

El discurso leído por el señor Pérez Galdós desarrolla el tema: «La novela en España», resultando un trabajo digno de la privilegiada pluma de su autor, y siendo calificado como un modelo de buen decir.

El discurso de contestación ha estado a cargo del señor Menéndez Pelayo, que ha tratado también de «la novela en España», haciendo un caluroso elogio del nuevo académico.

Ambos discursos han sido muy aplaudidos.

—Días pasados nos ocupamos del recluta más grueso del ejército francés. Hoy vamos a hacerlo de otro que no es el más delgado, ni tampoco el más alto, sino el más diminuto de cuantos han entrado en el último sorteo.

Se llama éste Amadeo Canler, y mide exactamente ochenta y ocho centímetros.

Este conato de hombre fué introducido en el local donde se verificaba el acto en brazos de su padre.

TRIBUNALES:

Se ha dictado sentencia en las causas.

Por hurto.—Ramón Solsona.—5 meses de arresto y 24 pts. de indemnización.

Por hurto.—Francisco Sancho.—3 meses y un día de arresto.

Por hurto.—Juan y Ramón Tufet.—2 meses y un día de arresto y multa de 200 pesetas a cada uno.

—Mañana a las diez se verá en juicio oral y público la causa seguida por disparo y lesiones contra Jerónimo Fernández, a quien defiende el Sr. Gallart y representa el Sr. Doménech.

OBITORIO:

Durante las 24 horas del día 8 han ocurrido en esta capital las siguientes defunciones:

- Rosa Mayen Serés, 43 años.
María Castany Segura, 51 id.
Antonio Ferrer Panadés, 80 id.

A los republicanos

Tratándose de conmemorar la fecha gloriosa del 11 de Febrero de 1873 con un banquete que sirva también de motivo para estrechar la unión entre todos los republicanos, y que tendrá lugar el día 11 de actual, a las 6 y media de la tarde, en la fonda de España, se advierte a los que deseen suscribirse que se recibirán las adhesiones hasta las doce del día 10 en el comercio de D. Angel Bosh, Plaza de la Pachería, núm. 1.

LA COMISIÓN.

Alcance de la prensa

Las reformas.

Siguen los comentarios y apreciaciones al igual que en estos últimos días.

La prensa extranjera las ha recibido bien, pero sin grandes entusiasmos.

En Cuba se discuten sin que sea posible concretar la opinión dominante.

En los Estados Unidos, el Gobierno se muestra satisfecho de este paso, pero tampoco se conoce la opinión de las gentes.

No hay que decir que los laborantes las censuran y es lógico desde su punto de vista del todo hostil a España.

La impresión que hayan producido en el general Weyler, también se desconoce.

Se espera la reunión de los liberales, que presidirá el Sr. Sagasta, para conocer cual sea la actitud del partido.

El «Herald»

El Herald dice en su edición de París, que es probable que los Estados Unidos cooperen a la realización de las reformas en forma que garanticen la autonomía de Cuba.

Su corresponsal en la Habana ha celebrado una conferencia con el autonomista señor Montoro, el cual ha dicho que la publicación de las reformas restarán muchos elementos a los rebeldes.

El mismo Herald asegura que según sus informes particulares, los individuos de la junta filibustera de Nueva York están muy divididos.

¿Podría ser?

Algunos periódicos maliciosos han insinuado la especie de que si acaso el efecto de las reformas no resultase en Cuba el deseado por el gobierno, éste las dejará dormir descansadamente en el Consejo de Estado en vez de instar a este alto Cuerpo a que las despache rápidamente.

Los ministeriales conocedores de esta suposición, la combaten rudamente, indignándose de que haya quien piense semejante cosa.

Los carlistas

En el Salón de Conferencias han sido leídas unas cartas que repiten

con insistencia mayor los informes de la agitación que se nota en las agrupaciones carlistas, no solamente en Tarragona, como se había dicho, sino también en Navarra, Cuenca, Valencia y el Maestrazgo.

Amigos officiosos del Gobierno dicen que efectivamente hay algo de ello; que las autoridades superiores están sobre la pista, contando con noticias particulares para cumplir su misión de garantizar el orden.

Paparruchas

Por la vía de Nueva York se recibe la extraña noticia de que el general Weyler ha escrito a Máximo Gómez pidiéndole una entrevista.

Máximo Gómez le ha contestado —según ese corresponsal— diciéndole que si va a su campo el general García (Marcos García) le prenderá por traidor, y si va Weyler le prenderá por asesino.

Servicio Telegráfico

MADRID

9, 8 m.

Comunican de Santander que en el vecino pueblo de Ampuero han fallecido dos personas atacadas de muermo Hallanse otras varias gravísimas. El gobernador civil ha marchado a Ampuero, a fin de informarse por sí mismo del alcance de la epidemia y adoptar las medidas consiguientes para procurar su aislamiento.

La compañía dramática que dirige María Guerrero marchará a primeros de Marzo a Buenos Aires y no regresará a la Península hasta el mes de Setiembre. Probablemente entonces desembarcará en Barcelona, en donde dará algunas representaciones de las obras mas selectas de su repertorio antes de volver a Madrid.

8, 85 m.

Telegrafian a El Liberal su corresponsal en la Habana que ha hecho una información consignando las opiniones de los personajes más importantes de la Isla acerca de las reformas, con especialidad de las que sustentan los señores Montoro, Amiard y R. bell; algunos elementos importantes del partido de Unión constitucional, los presidentes de los principales centros cubanos y algunos generales.

Si, una vez planteadas las reformas, éstas no dieran el resultado que Cánovas se promete, éste dejaría el poder, reemplazándole el partido liberal. Si, por el contrario, las reformas respondieran al pensamiento del presidente del Consejo, éste seguiría al frente del Gabinete. Lo que se tiene por seguro es:

- 1.º Que en ningún caso se formará un Ministerio intermedio.
2.º Que si Cánovas sigue siendo gobierno, planteará las reformas con el mismo gabinete actual.
3.º Que si Sagasta sube al poder, hará suyas las reformas de Cánovas dándolas un desarrollo más amplio y liberal.

9, 840 m.

Según los amigos íntimos del señor Cánovas, éste tiene como candidato único para implantar las reformas en Cuba al general Primo de Rivera. Algunos personajes del partido le han significado al general Martínez Campos; pero la idea ha sido rechazada «porque su nombramiento ha dicho el presidente—significaría una imposición del partido de Unión constitucional.»

8, 845 m.

Las cuestiones que afectan a la vida del partido conservador se encuentran, puede decirse, aplazadas por el momento, hasta que lleguen a implantarse las reformas. Entonces surgirá el conflicto, pues han de reinarse grandes batallas entre los distintos elementos de esa agrupación, defendiendo cada uno su candidato para el mando supremo de la Isla de Cuba, puesto que seguramente, a juzgar por las corrientes que se observan, no será el general Weyler quien plantee las nuevas leyes en la Isla.

Esta información no ha podido transmitirla por el cable de la Habana, por prohibirlo la censura, pero se ha mandado a Weyler una copia de las impresiones recogidas para que autorice su transmisión.

9, 820 m.

Se ha recibido un despaño particular de Manila, en el que se dice que el general Polavieja ha manifestado que comprende la impaciencia del país; pero que la responsabilidad que pesa sobre él le obliga a prever

toda clase de dificultades hasta dominarlas y no permitir que avance ningún soldado hacia Cavite.

Se ha ordenado la reconcentración de los vecinos de los pueblos que deben servir de base de operaciones.

9, 825 m.

Los ministeriales niegan la posibilidad de que se constituya un gabinete intermedio y afirman que en el caso de una crisis, el señor Sagasta presidiría el gobierno, aceptando las reformas del señor Cánovas y planteando sin modificaciones.

Se ha fijado para hoy la convocatoria de los republicanos de todos matices para el meeting que se celebrará el día 11 del actual.

Es probable que mañana presente el general Azcárraga a la firma de S. M. la Reina los ascensos de los señores Echagüe y Cirujeda.

PARTICULAR DE «EL PALLARÉS»

MADRID

9, 8 n.—Núm. 579

En telegrama oficial de Manila se da cuenta de haberse restablecido el orden en Bucalán, Pampagna, Ecija, Tarfia y Zuedan, quedando solo pequeñas partidas en Bataam, Morón y Batangas.

En la cárcel de Zambales se ha descubierto una conspiración, tramada para fugarse todos los presos.

En Pangasinan se ha descubierto también la existencia de logios del katipunán que seguía conspirando.

Se ultima la concentración de fuerzas para atacar a Cavite.

Bolsa: Interior, 65'00.—Exterior, 77'75.—Cubas del 86, 94'00.—A.

9, 9'45 n.—Núm. 645.

Circula la noticia de que la escuadra Griega ha bombardeado a Canea.

En la Bolsa de París se ha iniciado una baja considerable en los valores.

Se confirma que continúan trabándose combates sangrientos.—A.

9, 8'50 n.—Núm. 613.

Se insiste en asegurar que el señor Navarro Reverter planteará la crisis con motivo de la reforma de los Aranceles.

Se sabe también de un modo positivo que es inequívoca la disidencia del Sr. Romero Robledo que podrá contenerse hasta que se abran las Cortes, pero que entonces aparecerá resueltamente.—A.

9, 10'15 n.—Núm. 703.

En telegrama oficial de Cuba, se dice que el Batallón de Navarra en un encuentro mató al cabecilla José Delgado y los de Bailen y Cuenca mataron siete insurrectos. Al practicar reconocimientos cerca de la Habana resultaron muertos once rebeldes y se presentaron nueve.—A.

9, 11 n.—Núm. 623.

El corresponsal del Herald ha visitado Santa Clara y recorrido Matanzas y dice que está convertida en un desierto indescriptible, resultando pacíficos los moradores, cumpliendo todos los bandos de Weyler.

Los más abandonaron los pequeños pueblos, las guerrillas dice que arrasaron los cultivos y bohíos, y añade vió a los soldados que carecían de raciones y el agua la bebían de los charcos.—A.

9, 11'25 n.—Núm. 632.

Siguen las luchas y los ánimos encarnizados en Creta.

Crece la agitación extraordinariamente en Atenas, alistándose el Rey.

El gobierno reunido opina que Grecia no está preparada para una guerra con Turquía.

Se cree sobrevendrá la crisis.—A.

10, 2 m.—Núm. 641.

En telegramas oficiales de Cuba se dice que en las numerosas exploraciones y encuentros ocurridos en las Villas han resultado muertos más de 22 y heridos muchos.

Las tropas han destruido cuatrocientos bohíos, dejando sin recursos los campamentos rebeldes, apresaron ochocientos reses, un insurrecto y 18 caballos. Resultó un soldado muerto y once heridos.

El general Weyler sigue en su marcha de avance.—A.

IMPRENTA DE SOL Y BENET

Mayor 19, Blondel, 9 y 10

LERIDA

SECCION DE ANUNCIOS

PEQUEÑA ENCICLOPEDIA ELECTROMECHANICA

publicada bajo la dirección del ingeniero civil francés

ENRIQUE DE GRAFFIGNY

Constituyen esta Enciclopedia doce tomos, ilustrados con más de 500 figuras, formando el *vademécum* más útil, la colección más completa y la enciclopedia más necesaria para toda clase de ingenieros directores de centrales eléctricas de alumbrado y transporte de fuerza, encargados de maquinaria, montadores mecánicos y electricistas, instaladores de timbres y teléfonos, jefes de talleres de galvanoplastia y niquelado, fogoneros, maquinistas encargados de cuidar motores de vapor, gas ó petróleo, aficionados á las industrias electromecánicas, y en general utilísima para todas aquellas personas que realizan trabajos relacionados con las aplicaciones mecánicas ó eléctricas. Condensados en estos doce pequeños volúmenes, cuya lectura no requiere estudios especiales, los conocimientos técnicos y prácticos que son necesarios para todos aquellos que se dedican á la mecánica y electricidad, la lectura de esta Enciclopedia ayudará poderosamente en sus trabajos á cuantos estudien alguna aplicación eléctrica ó mecánica.

Condiciones de la publicación

Se publica un tomo mensual, de unas 160 páginas, con numerosas figuras intercaladas en el texto.

Cada tomo costará: en rústica, 1'50 pesetas; en tela á la inglesa, 2.

Índice por capítulos de los tomos que la constituyen

Tomo 1.—Manual elemental de Electricidad Industrial.	Tomo 7.—Guía práctica del alumbrado eléctrico.
Tomo 2.—Manual del encargado de Dinamos y Motores eléctricos.	Tomo 8.—Manual del montador electricista.
Tomo 3.—Pilas y Acumuladores.	Tomo 9.—Transporte eléctrico de la energía.
Tomo 4.—Redes eléctricas.	Tomo 10.—Redes telefónicas y timbres eléctricos.
Tomo 5.—Manual del fogonero y maquinista.	Tomo 11.—Manual de Electroquímica.
Tomo 6.—Manual del encargado de motores de gas y petróleo.	Tomo 12.—La electricidad para todos; aplicaciones domésticas de la electricidad.

Papel superior para cigarrillos

BLANCO Y PECTORAL LEGITIMO

MARCA

LA MARIPOSA

La más acreditada y de mayor consumo

CONFERENCIAS ENOLÓGICAS

TRATADO

DE

ELABORACION DE VINOS DE TODAS CLASES

Y fabricación de vinagres, alcoholes, aguardientes, licores, sidra y vinos de otras frutas

OBRA ESCRITA POR

D. VICTOR C. MANSO DE ZUÑIGA Y ENRILE

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica y Granja Central y Director de la Estación Enológica de Haro y

DON MARIANO DIAZ Y ALONSO

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica de Haro

OBRA UTILISIMA Á TODO EL MUNDO

EL

BOGADO POPULAR

CONSULTAS PRÁCTICAS de derecho público civil común y foral, canónico, mercantil, penal y administrativo

REGLAS para la aplicación de las leyes á la mayor parte de los actos de la vida humana y

MODOS de defenderse personalmente ante los tribunales.

Con los Formularios y Aranceles correspondientes á todos los casos, una lámina explicativa de la sucesión intestada y un vocabulario de voces técnicas

— POR —

PEDRO HUGUET Y CAMPAÑA

TERCERA EDICIÓN

REFUNDIDA Y NOTABLEMENTE AMPLIADA

PORTFOLIO DE FOTOGRAFÍAS

Forma un riquísimo tomo encuadernado en tela, conteniendo 320 fotografías inimitables de

Ciudades.—Paisajes.—Edificios históricos.—Esculturas.—Monumentos.—Montañas.—Ríos.—Lagos.—Cascadas.—Puentes.—Puertos.—Bosques.—Selvas vírgenes.—Templos.—Tipos y Costumbres de todos los países del mundo.

PRECIO PESETAS 17'50



LEY REFORMADA

DE

RECLUTAMIENTO Y REEMPLAZO

DEL EJÉRCITO

Expuesta por orden alfabético

y explicada con profusión de notas, referencias y comentarios.

Véndese en la Librería de Sol y Benet al precio de

4'50 PESETAS.

Agenda Dietario ó Libro de Memoria

PARA APUNTES DIARIOS ♦ PRECIO 3 PESETAS

Único punto de venta en la librería de SOL Y BENET

Mayor, 19, Blondel, 9 y 10.—LERIDA.

EL RABIOSO DOLOR

— DE —

MUELAS CARIADAS

HE MANDADO POR AIBAF



POCO ME RESTA SUFRIR

pone al hombre, cual le veis; desfigurado, triste, meditabundo ó iracundo. La causa de todos estos males se destruye en un minuto y sin riesgo alguno usando el

AIBAF SERDNA.

(anagrama) de ANDRES Y FABIA, farmacéutico premiado de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fetidez que la carie comunica al aliento. De venta en todas las buenas farmacias de la provincia

En Lérida: D. Antonio Abadal, Farmacia, Plaza de la Constitución, n.º 3

DOS PESETAS BOTE